

Messe du mardi 18 décembre 2018

Temps de l'Avent, semaine avant Noël (6^e jour avant la Nativité)

Première lecture (Jérémie 23, 5-8)

« Je susciterai pour David un Germe juste »

→ Le passage de la liturgie du jour me semble utilement éclairé par les 4 premiers versets du chapitre 23 du Livre du prophète Jérémie

[¹ Quel malheur pour vous, pasteurs !

Vous laissez périr et vous dispersez les brebis de mon pâturage – oracle du Seigneur !

² C'est pourquoi, ainsi parle le Seigneur, le Dieu d'Israël, contre les pasteurs qui conduisent mon peuple :

Vous avez dispersé mes brebis, vous les avez chassées, et vous ne vous êtes pas occupés d'elles.

Eh bien ! Je vais m'occuper de vous, à cause de la malice de vos actes – oracle du Seigneur.

³ Puis, je rassemblerai moi-même le reste de mes brebis de tous les pays où je les ai chassées.

Je les ramènerai dans leur enclos, elles seront fécondes et se multiplieront.

⁴ Je susciterai pour elles des pasteurs qui les conduiront ;

elles ne seront plus apeurées ni effrayées, et aucune ne sera perdue – oracle du Seigneur.]

→ Les « brebis » du Seigneur ont besoin de Lui...

⁵ Voici venir des jours – oracle du Seigneur –, où je susciterai pour David un Germe juste :

Il régnera en vrai roi, il agira avec intelligence, Il exercera dans le pays le droit et la justice.

⁶ En ces jours-là, Juda sera sauvé, et Israël habitera en sécurité.

Voici le nom qu'on lui donnera : « Le-Seigneur-est-notre-justice. »

→ Or la Justice de notre Dieu va jusqu'à nous sauver

⁷ C'est pourquoi, voici venir des jours – oracle du Seigneur – où, pour prêter serment, on ne dira plus :

« Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays d'Égypte les fils d'Israël »,

⁸ mais : « Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays du nord les gens de la maison d'Israël, qui les a ramenés de tous les pays où il les avait chassés. »

Car ils demeureront sur leur sol.

→ Dans Sa colère Dieu avait dispersé les enfants de Son peuple rebelle ; Il va sauver Juda, réunir les deux royaumes, y rassembler Son Peuple, puis tous les hommes, mais non plus sur un même sol : dans une même Foi en un seul Seigneur

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 71 (72), 1-2, 12-13, 18-19

R/ En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des temps

Dieu, donne au roi Tes pouvoirs,

à ce fils de roi Ta justice.

Qu'il gouverne ton peuple avec justice,

qu'il fasse droit aux malheureux !

Il délivrera le pauvre qui appelle
et le malheureux sans recours.

Il aura souci du faible et du pauvre,
du pauvre dont Il sauve la vie.

→ Du pauvre Jésus sauve la vie :
tout est dit. Aide-moi à être
pauvre, et viens, mon Sauveur !

Béni soit le Seigneur, le Dieu d'Israël,
Lui seul fait des merveilles !

Béni soit à jamais Son Nom glorieux,

toute la terre soit remplie de Sa gloire ! Amen ! Amen !

→ Et « Le Seigneur Sauve » va devenir
le Nom au-dessus de tout nom...

Acclamation

Alléluia, Alléluia.

Viens, Chef de ton peuple Israël !

Toi qui as donné la Loi sur la montagne, délivre-nous par la vigueur de Ton bras.

Alléluia.

→ En plus de nous délivrer, Il va nous donner Sa vie. Et nous guider par Sa Loi d'amour, pour nous aimer les uns les autres comme Lui nous a aimés et nous aime à chaque instant

→ Qu'attendons-nous du Sauveur : qu'Il nous délivre ! Oui, désirons du fond du cœur être délivré du péché et de la tristesse, qui nous emprisonnent !

Évangile (Mt 1, 18-24)

Jésus, engendré en Marie, épouse de Joseph, fils de David

¹⁸ Voici comment fut engendré Jésus Christ :

Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph ;
avant qu'ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l'action de l'Esprit Saint.

¹⁹ Joseph, son époux, qui était un homme juste, et ne voulait pas la dénoncer publiquement, décida de la renvoyer en secret.

→ L'ange rappelle à Joseph qu'il est « fils de David... »

²⁰ Comme il avait formé ce projet, voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit :
« Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse,
puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint ;

→ Le « fils de David » prend chez lui l'épouse de l'Esprit Saint...

²¹ elle enfantera un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus (c'est-à-dire : Le-Seigneur-sauve),
car c'est Lui qui sauvera son peuple de ses péchés. »

→ Marie attend la naissance du Sauveur...

²² Tout cela est arrivé pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète :

²³ Voici que la Vierge concevra, et elle enfantera un fils ;
on lui donnera le nom d'Emmanuel, qui se traduit : « Dieu-avec-nous ».

→ Joseph va épouser Marie et donner Son Nom à l'Enfant

²⁴ Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit :
il prit chez lui son épouse.

→ Joseph obéit à l'ange ; l'évangile ne rapporte de lui qu'un mot : « Jésus ». Le Seigneur sauve, et Joseph fils de David a bien son rôle.

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire donné à la retraite des 15-16 décembre 2018 à Massabielle (95390 St Prix)

Père Sébastien THOMAS, du diocèse de Pontoise

Joseph était un homme juste, donc qui voulait faire respecter la loi : il lui fallait répudier Marie qui avait eu un enfant sans lui ; la prendre quand même chez lui ce ne serait pas juste, mais il ne veut pas qu'elle soit lapidée (NB : des lapidations il y en a encore, on m'en a rapporté qui s'étaient passées à Bethléem). Joseph voulait laisser Marie libre de retrouver celui qui lui avait donné l'enfant qu'elle portait en elle.

Ne vous être jamais dit un matin au réveil « mon problème est résolu » ? Voilà ce qui est arrivé à Joseph, et il décide de faire ce qu'il a entendu en songe. C'est un acte de foi qu'il fait là, et il le met en œuvre concrètement, alors qu'il n'était pas facile pour lui de croire que Marie était à la fois enceinte et vierge. Marie et Joseph étaient dans la vraie vie ! Joseph est aussi un croyant qui croit aussi à l'Écriture.

Et nous ? Quelle place l'Écriture a-t-elle dans notre vie quotidienne, quelle place a-t-elle dans nos choix conjugaux et familiaux ? Mais je suis édifié par beaucoup de familles s'inspirent concrètement de la Bible dans leur vie quotidienne ; j'ai en tête par exemple une famille qui a toujours la Bible bien ouverte sur le buffet bas à côté de la table des repas de tous les jours.

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Pape Jean-Paul II (1920-2005), Lettre apostolique « Redemptoris Custos », § 25-27

« Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit »

Le climat de silence qui accompagne tout ce qui se réfère à la figure de Joseph s'étend aussi à son travail de charpentier dans la maison de Nazareth. Toutefois, c'est un silence qui révèle d'une manière spéciale le profil intérieur de cette figure. Les évangiles parlent exclusivement de ce que « fit » Joseph ; mais ils permettent de découvrir dans ses actions, enveloppées de silence, un climat de profonde contemplation. Joseph était quotidiennement en contact avec le mystère « caché depuis les siècles », qui « établit sa demeure » sous son toit (Col 1,26 ; Jn 1,14)...

Puisque l'amour paternel de Joseph ne pouvait pas ne pas influencer sur l'amour filial de Jésus et que, réciproquement, l'amour filial de Jésus ne pouvait pas ne pas influencer sur l'amour paternel de Joseph, comment arriver à connaître en profondeur cette relation tout à fait singulière ? Les âmes les plus sensibles aux impulsions de l'amour divin voient à juste titre en Joseph un exemple lumineux de vie intérieure. En outre l'apparente tension entre la vie active et la vie contemplative est dépassée en lui de manière idéale, comme cela peut se faire en celui qui possède la perfection de la charité.

Selon la distinction bien connue entre l'amour de la vérité et l'exigence de l'amour nous pouvons dire que Joseph a expérimenté aussi bien l'amour de la vérité, c'est-à-dire le pur amour de contemplation de la Vérité divine qui rayonnait de l'humanité du Christ, que l'exigence de l'amour, c'est-à-dire l'amour, pur lui aussi, du service, requis par la protection et le développement de cette même humanité.

Méditation de La Croix

Christophe Roucou (Mission de France)

Il est si peu question de Joseph dans les Évangiles ! Pourtant une semaine avant de célébrer Noël, l'Église nous invite à méditer sur la foi de cet homme ordinaire sans laquelle le projet de Dieu ne pouvait pas se réaliser. Il est le dernier chaînon de la généalogie qui de David conduit à Jésus. Joseph est présenté comme un homme juste, bousculé par de l'inattendu : Marie, sa fiancée, est enceinte, sans qu'il n'y soit mêlé. Dans le même temps, l'amour qu'il lui porte s'accompagne d'un immense respect.

La justesse de cet homme est sans doute sa première qualité. L'Évangile nous le présente aussi comme un homme de foi non seulement capable d'accueillir une parole de Dieu, à bien des égards, incompréhensible, mais aussi de la mettre en pratique : « Il prit chez lui son épouse. » « Tu lui donneras le nom de Jésus. » Telle est la logique de l'incarnation : c'est de Joseph que Jésus reçoit son nom qui veut dire « Le- Seigneur-sauve ».

S'il faut la foi de Marie, pour que se réalise la révélation et que Jésus soit en actes et en vérité Emmanuel, « Dieu avec nous », il faut aussi la foi de cet homme ordinaire, Joseph. Aujourd'hui encore, n'est-ce pas grâce à la foi « des gens ordinaires », selon une expression de Madeleine Delbrêl, que le salut et la révélation de Dieu permettent à nos contemporains de découvrir en Jésus « Dieu avec nous », Dieu avec eux ?